

Вестник Московского университета

А
НАУЧНЫЙ ЖУРНАЛ

Основан в ноябре 1946 г.

Серия 18

СОЦИОЛОГИЯ И ПОЛИТОЛОГИЯ

№ 1 • 2013 • ЯНВАРЬ — МАРТ

Издательство Московского университета

Выходит один раз в три месяца

СОДЕРЖАНИЕ

Современная социологическая теория и методология

- Добреньков В.И.* Методологические и эпистемологические проблемы формирования теоретического знания в социологии. 5
Дугин А.Г. Концептуальные подходы к понятию “цивилизация”33

История социологии

- Рахманов А.Б.* Буржуазия и пролетариат в зрелой концепции К. Маркса и Ф. Энгельса 42
Епархина О.В. Китайская революция в фокусе исторической социологии60

Социология религии

- Синелина Ю.Ю.* Новые тенденции в религиозном сознании и поведении россиян76
Мчедлова М.М. Религиозные смыслы современной политики: потребность в новой эпистемологии83
Кублицкая Е.А. Конфликтный потенциал межнациональных и этноконфессиональных отношений91
Мчедлова Е.М. Социологическая интерпретация религиозно-общественных процессов100
Каргина И.Г. Феномен “следующего христианского мира”: типичные черты и тенденции.105
Забавев И.В., Пруцкова Е.В. Факторы формирования общины на основе прихода православного храма в начале XXI века. По данным опроса священнослужителей, социальных работников и активных прихожан храмов г. Москвы114

Экономическая социология

- Верховин В.И.* Стереотипы социального и экономического поведения в условиях гиперинфляции (по материалам романа Э.М. Ремарка “Черный обелиск”) 126
- Лебединцева Л.А.* Социально-экономические особенности интеллектуального труда и интеллектуальной собственности на современном этапе 147

Социология международных отношений

- Грачиков Е.Н.* Проблемы новой формирующейся идентичности Китая в мировой политике 159

Социология города

- Вершинина И.А.* Влияние капитализма на процесс урбанизации: социология города Ричарда Сеннета 172

Слово молодому ученому

- Соколова К.А.* Проблема операционализации понятия “стиль мышления” в социологии знания Карла Манхейма 184
- Петрашкова Н.С.* Трансформация общественного сознания во Франции в вопросе национальной идентичности 198
- Бовдунов А.Л.* Современная Восточная Европа: границы понятия и геополитическая организация (социокультурный аспект) 208

CONTENTS

Contemporary sociological theory and methodology

Dobren'kov V.I. Methodological and epistemological problems of formation of theoretical knowledge in sociology. 5
Dugin A.G. Conceptual approaches to the concept of “civilization” 33

History of sociology

Rakhmanov A.B. The bourgeoisie and the proletariat in the mature concept of K. Marx and F. Engels 42
Eparhina O.V. The Chinese revolution in a focus of historical sociology 60

Sociology of religion

Sinelina Yu.Yu. New trends in the religious consciousness and behavior of Russians 76
Mchedlova M.M. Religious meanings of contemporary politics: the need for a new epistemology 83
Kublitskaya E.A. Potential for conflict of inter-ethnic and ethnic-religious processes. 91
Mchedlova E.M. Sociological interpretation of religious and social processes 100
Kargina I.G. The phenomenon of “next-Christian world”: the typical features and trends 105
Zabaev I.V., Prutskova E.V. Factors of community development at Russian Orthodox Church parishes in the beginning of the 21st century. A survey of priests, parishioners, and social workers of Moscow 114

Economic sociology

Verkhovin V.I. Stereotypes of social and economic behavior in hyperinflationary economies (based on the novel by E.M. Remarque’s “Black obelisk”). 126
Lebedintseva L.A. Socio-economic characteristics of intellectual work and intellectual property at the present 147

Sociology of international relations

Grachikov E.N. The problems of the newly emerging Chinese identity in world politics 159

Urban sociology

Vershinina I.A. Effect of capitalism on the urbanization process: the urban sociology of Richard Sennett 172